

Санкт-Петербургский государственный университет
Институт всеобщей истории РАН
Российская Ассоциация историков Первой мировой войны
Государственный Академический университет гуманитарных наук

ПЕРВАЯ МИРОВАЯ ВОЙНА, ВЕРСАЛЬСКАЯ СИСТЕМА И СОВРЕМЕННОСТЬ

Выпуск 3



Санкт-Петербург
2015

SAINT PETERSBURG STATE UNIVERSITY

FIRST WORLD WAR, VERSAILLES SYSTEM AND CONTEMPORARY WORLD

Issue 3

Publisher RHGA

St. Petersburg

2015

Санкт-Петербургский государственный университет
Институт всеобщей истории РАН
Российская Ассоциация историков Первой мировой войны
Государственный Академический университет гуманитарных наук

ПЕРВАЯ МИРОВАЯ ВОЙНА, ВЕРСАЛЬСКАЯ СИСТЕМА И СОВРЕМЕННОСТЬ

Выпуск 3

Издательство РХГА

Санкт-Петербург

2015

УДК 94(481)081
ББК 63.3+66.4
П26

Рецензенты:

Бурков В. Г. — д.и.н., проф., Санкт-Петербургский государственный университет
Циунчук Р. А. — д.и.н., проф., Казанский государственный университет

Редакционная коллегия:

И. Н. Новикова, Р. Нахтигаль, А. Ю. Павлов, А. В. Бодров, А. А. Малыгина



Публикация подготовлена в рамках поддержанного РГНФ
научного проекта № 15-01-14030

*Подготовка и публикация сборника осуществлены
в рамках научно-исследовательского проекта*

Министерства образования и науки Российской Федерации

33.1543.2014/К «Первая мировая война как социально-политический феномен»

Первая мировая война, Версальская система и современность:

П26 сб. статей / отв. ред. А. Ю. Павлов, А. В. Бодров, А. А. Малыгина. — СПб.: Издательство РХГА, 2015. — 396 с.

ISBN 978-5-88812-772-8

Сборник статей российских и зарубежных историков посвящен актуальным проблемам истории Первой мировой и Версальско-Вашингтонской системы международных отношений. Его основу составляют материалы выступлений на Четвертой международной научной конференции «Первая мировая война, Версальская система и современность», состоявшейся 9–10 октября 2015 г. в Санкт-Петербурге. Ее организаторами стали Санкт-Петербургский государственный университет, Институт всеобщей истории РАН, Государственный академический университет гуманитарных наук, Российская ассоциация историков Первой мировой войны. Сборник вводит в научный оборот широкий круг материалов отечественных и зарубежных архивов.

Книга предназначена для студентов гуманитарных вузов, профессиональных историков, специалистов в области международных отношений, а также широкой читательской аудитории, интересующейся Первой мировой войной и Версальско-Вашингтонской системой международных отношений.

УДК 94(481)081
ББК 63.3+66.4

ISBN 978-5-88812-772-8

© Коллектив авторов, 2015
© Издательство РХГА, 2015

СОДЕРЖАНИЕ

Приветствие декана факультета международных отношений СПбГУ, д.и.н., профессора И. Н. Новиковой	5
<i>П. В. Стегний</i>	
Итоги Первой мировой войны и современный мир.....	8
<i>Е. Ю. Сергеев</i>	
Проблема периодизации Первой мировой войны: новый взгляд.....	13
 Часть I ОБЩЕСТВО И ВОЙНА	
<i>А. Б. Асташов</i>	
Русская армия и население театра военных действий: massовые выселения в 1915 г.	19
<i>С. В. Букалова</i>	
Роль органов местного самоуправления в организации тыла в годы Первой мировой войны.	30
<i>Я. А. Голубинов</i>	
Провинциальное англиканское духовенство Британии в годы Первой мировой войны (по материалам т.н. «приходских журналов»)	41
<i>В. И. Дуров</i>	
Сэр Роджер Кейзмент и германофильство в ирландском национализме в годы Первой мировой войны	53
<i>И. В. Купцова</i>	
Общественные организации художественной интеллигенции в годы Первой мировой войны.	65
<i>Д. С. Лавринович</i>	
От идеи областного самоуправления — к национальной государственности — эволюция проектов решения белорусского вопроса в годы Первой мировой войны (1914–1918).....	76

Содержание

<i>Е. Ю. Полякова</i>	
Ирландские женщины в Первой мировой войне	87
<i>П. Чихораки</i>	
Вместе с Центральными державами или с Антантою? Польский «конфликт ориентации» в годы Первой мировой войны	95

Часть II КАВКАЗ, БАЛКАНЫ И ВОСТОК В ПЕРВОЙ МИРОВОЙ ВОЙНЕ

<i>О. И. Агансон</i>	
Комплексы региональной безопасности на Балканах накануне Первой и Второй мировых войн: сравнительный анализ....	105
<i>Р. Г. Гатамов</i>	
Турмано-турецкие противоречия в Азербайджане на последнем этапе Первой мировой войны.....	119
<i>I. Ünal</i>	
Factors Behind the Deployment of the Çanakkale Front during WWI and Evaluation of the Results of the Çanakkale Battles for the Ottoman Empire and Russia	131
<i>Ünalp F.R.; Ünal L.</i>	
Ottoman Empire's Entry to WWI and Intelligence Activities of the Ottoman Empire in the Eastern/Caucasus Front (1914–1918)	141
<i>V. Vlasidis</i>	
Deserters, fugitives and Prisoners of War during the First World War. The case of the Macedonian front (1915–1918)	151

Часть III ИСТОРИОГРАФИЯ И ИСТОЧНИКОВЕДЕНИЕ

<i>А. В. Барынкин</i>	
Специфика датировки начала советско-польской войны в российской (советской) и польской историографии.....	163
<i>И. Б. Белова</i>	
О некоторых проблемах российского беженства периода Первой мировой войны в историографии	173

Содержание

<i>A. A. Богдашкин</i>	
Американская историография о тактике германского крупного бизнеса на завершающем этапе Первой мировой войны	184
<i>М. Г. Дубровин</i>	
К вопросу о целесообразности использования смет Военного министерства Российской империи как источника при написании исторического исследования.	193

Часть IV ПРОМЫШЛЕННОСТЬ, ТЕХНОЛОГИИ И ВОЕННО-ТЕХНИЧЕСКОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО

<i>A. B. Бодров</i>	
Союзное взаимодействие Франции и США в решении проблемы вооружения Американского экспедиционного корпуса в 1917–1918 гг.	207
<i>П. В. Виноградов</i>	
Работа Владивостокского порта по приемке военных грузов в годы Первой мировой войны.	219
<i>Н. А. Власов</i>	
Австро-германское военно-техническое сотрудничество в сфере авиации в годы Первой мировой войны.	228
<i>Малыгина А. А.</i>	
Использование опыта союзных армий в подготовке американских экспедиционных сил к химической войне на Западном фронте	237
<i>А. Ю. Павлов</i>	
Русско-французское военно-техническое сотрудничество: французская авиационная миссия в России.	248
<i>А. Ю. Прокопов</i>	
Некоторые аспекты экономической войны, проводившейся Великобританией в отношении Германии в 1914–1918 гг.	259
<i>В. Н. Прямыцын</i>	
Гидрометеорологическое обеспечение отечественных вооруженных сил в годы Первой мировой войны	270
<i>А. Г. Сенокосов</i>	
Участие Великобритании в военно-техническом сотрудничестве стран Антанты в годы Первой мировой войны	281

Содержание

Часть V

ПЕРВАЯ МИРОВАЯ ВОЙНА, ВЕРСАЛЬСКАЯ СИСТЕМА И МЕЖДУНАРОДНЫЕ ОТНОШЕНИЯ

M. McCrae

- Recasting the Victory Strategy:
Russia's Exit from the War and Its Impact on Allied War Plans 289

D. B. Лихарев

- Личностный фактор при разрешении «крейсерской проблемы»
в англо-американских отношениях 1920-х гг..... 297

E. B. Романова

- Проблема будущего империи в общественно-политической мысли
Великобритании в годы Первой мировой войны 309

B. K. Шацилло

- Политика Германии в отношении Японии
в годы Первой мировой войны..... 322

Часть VI

ПРОБЛЕМЫ ВЕРСАЛЬСКО-ВАШИНГТОНСКОЙ СИСТЕМЫ

B. A. Зубачевский

- Становление Версальской системы
на северо-востоке Центральной Европы (1920–1923 гг.)..... 333

L. B. Ланник

- Проблема сохранения кадрового потенциала германского офицерства
в условиях версальских ограничений..... 343

I. Э. Магадеев

- Первая мировая война и трансформация представлений
о мировой политике: взгляд французских и британских
государственных деятелей в 1920-е годы..... 355

T. I. Трошина

- «Русский вопрос» и проблема иностранных концессий
(на примере лесных концессий северных губерний Европейской России).... 369

Об авторах

381

Authors

385

CONTENTS

<i>I. Novikova</i> . Dean, School of International Relations SPSU, Welcome address	5
<i>P. V. Stegnij</i> WWI Results and Contemporary world.....	8
<i>E. U. Sergeev</i> The Problem of periodization of the First World War: A new approach	13

Section I THE FIRST WORLD WAR AND SOCIETY

<i>A. B. Astashov</i> Russian army and the population of the theater of operations: mass evictions in 1915	19
<i>S. V. Bukalova</i> The role of local self-governing authorities in home front mobilization during the First World War	30
<i>Ya. A. Golubinov</i> The provincial Anglican clergy of the Great Britain during the Great War (through the pages of parish magazines)	41
<i>V. I. Durov</i> Sir Roger Casement and pro-germanism in Irish nationalism during the First World War	53
<i>I. V. Kuptsova</i> Public organisations of the Artistic Intelligentsia during the First World War	65
<i>D. S. Lavrinovich</i> From the idea of regional self-governing to national statehood: The evolution of approaches to the Belarusian issue during World War I (1914–1918).	76

Contents

<i>E. Yu. Polyakova</i>	
Irish women in the First World War	87

<i>P. Cichoracki</i>	
Together with the Central Powers or the Triple Entente?	
Conflicting orientations among Poles during the First World War	95

Section II CAUCASUS, BALKANS AND NEAR EAST IN THE FIRST WORLD WAR

<i>O. I. Aganson</i>	
Regional Security Complexes in the Balkans on the Eve of the World Wars: Comparative Analysis.....	105

<i>R. G. Hatamov</i>	
German-Turkish confrontation in Azerbaijan in the end of the First World War	119

<i>L. Ünal</i>	
Factors Behind the Deployment of the Çanakkale Front during WWI and Evaluation of the Results of the Çanakkale Battles for the Ottoman Empire and Russia	131

<i>Ünalp F.R.; Ünal L.</i>	
Ottoman Empire's Entry to WWI and Intelligence Activities of the Ottoman Empire in the Eastern/Caucasus Front (1914–1918)	141

<i>V. Vlasidis</i>	
Deserters, fugitives and Prisoners of War during the First World War. The case of the Macedonian front (1915–1918)	151

Section III SOURCE STUDIES AND HISTORIOGRAPHY

<i>A. V. Barynkin</i>	
The specifics of dating the beginning of the Soviet-Polish war in the Russian (Soviet) and Polish historiography.....	163

<i>I. B. Belova</i>	
About some problems of refugees in Russia during World War I in the historiography	173

Contents

<i>A. A. Bogdashkin</i>	
American historiography on the tactics of German big business in the last stage of World War I	184
<i>M. G. Dubrovin</i>	
On the issue of fruitfulness of using the cost estimates of the Ministry of War of the Russian Empire as a historical source	193

Section IV

INDUSTRY, TECHNOLOGY AND MILITARY-TECHNICAL COOPERATION

<i>A. V. Bodrov</i>	
Allied cooperation of France and USA in arming of the American Expeditionary Forces	207
<i>P. V. Vinogradov</i>	
The work of the Vladivostok port on acceptance of military supplies during the First World War	219
<i>N. A. Vlasov</i>	
German-Austrian military-technical cooperation in aeronautics during the First World War.....	228
<i>A. A. Malygina</i>	
The experience of the allied armies used during the preparation of the American Expeditionary Forces for chemical warfare at the Western Front.	237
<i>A. Yu. Pavlov</i>	
Franco-Russian military-technical cooperation: French aeronautic mission to Russia	248
<i>A. U. Prokopov</i>	
Some aspects of the economic warfare waged by Great Britain against Germany in 1914–1918.....	259
<i>V. N. Pryamitsyn</i>	
Hydrometeorological support of Russian armed forces during the First World War.....	270
<i>A. G. Senokosov</i>	
Britain's part in military-technical cooperation of the Triple Entente during the First World War	281

Contents

Section V

THE FIRST WORLD WAR, THE VERSAILLES AND INTERNATIONAL RELATIONS

M. McCrae

- Recasting the Victory Strategy:
Russia's Exit from the War and Its Impact on Allied War Plans* 289

D. V. Likharev

- The Role of Personal Factor in Solving the "Cruiser Problem"
in Anglo-American Relations of 1920's* 297

E. V. Romanova

- The Future of the Empire in British political thought
during the First World War* 309

V. K. Shatsillo

- German policy towards Japan during the First World War* 322

Section VI

THE PROBLEMS OF THE VERSAILLES SYSTEM

V. A. Zubachevsky

- The Establishment of The Versailles System
at The North-East of Central Europe (1920–1923)* 333

L. V. Lannik

- The problem of preservation of German officer corps human resources
under the restrictions of the Treaty of Versailles* 343

I. E. Magadeev

- First World War and the transformations in conceptions of world politics:
opinions of the French and British statesmen in the 1920s* 355

T. I. Troshina

- "The Russian question" and problem of foreign concessions
(on the example of forest concessions of northern provinces
of the European Russia)* 369

- Authors* 385